
Proyecto de Ues. del 
Estado vuelve a dividir 
al Consejo de Rectores

RECTORES DEL G9 Y DEL CUECH, POR SEPARADO, ADELANTARON SUS POSTURAS

Pese a que hoy todas las partes 
asistirán al plenario del Consejo 
de Rectores en Rancagua, las dife-
rencias que marcaron el quiebre 
al interior del Cruch persisten. Y 

esta vez se suma una más al deli-
nearse por parte del Ejecutivo la 
idea de presentar un proyecto de 
ley independiente destinado al 
fortalecimiento de las estatales.  

En la previa de lo que será el 
encuentro de hoy, tanto el 
Consorcio de Universidades 
Estatales, Cuech, como la red de 
Ues. públicas no estatales o G9, 

encabezada por Claudio 
Elórtegui expresaron su preocu-
pación por lo que se avizora 
como un nuevo foco de conflicto.

Institucionalidad exclusiva para estos planteles debilitaría rol del Cruch.
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Según actores del sector, existe apoyo transversal a la nueva institucionalidad que dotará de mayores recursos humanos, financieros y tecnoló-
gicos para administrar y fiscalizar, de manera moderna y sustentable, el importante sector económico.

Servicio que reemplaza a Conaf marca un antes y un después en sector forestal

Empresarios 
plantean a ministro 
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inquietudes por 
bajo crecimiento
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Eduardo Saavedra: 
“Se me podría 
cuestionar en lo 
ético, pero tengo 
derecho a trabajar”
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EDITORIAL: NUEVO IMPULSO PARA FORMAR CIUDADANOS

Después del 3-1 sobre Venezuela y 
trepar al cuarto puesto de la tabla, 
sobre Argentina, esta es la visión de la 
gente del fútbol de la zona. Valdivia, 
Hernández, Sánchez, Paredes y 
Vargas, los nombres que tocaron.

Las dudas y 
certezas de un 
Chile que sigue 
arriba y creciendo
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Ñuble y el corazón partido
Tengo el corazón partido, mi Región se fracciona. Hasta 

los 18 años viví en Chillán, luego en Concepción, también 
por tres años en Los Ángeles y por mi actividad profesional, 
Arauco. Con propiedad puedo decir que soy de la Región. 

Fuera de Chillán he vivido más de 40 años, debo recono-
cer eso sí, que soy Chillanejo. Ni Concepción ni Los Ánge-
les han logrado en 40 años, la identidad que logró Chillán 
en 18. El denominador común es la Invisibilidad mutua en-
tre Penquistas y Chillanejos, siento que he vivido en dos 
mundos distintos. 

Mientras Ñuble no logre ser región independiente, la 
Octava Región tendrá la oportunidad de Integrar a los 
Chillanejos, hacerlos sentir en casa, reconocer la vos y el 
voto de sus líderes, considerar sus demandas, Integrarlos 
a la dinámica Pencopolitana, dar espacio a sus produc-
tos e importaciones en el sistema portuario, etc. En una 
de esas desisten de Independizarse y continuar siendo 
una Gran Región.  

 
Marcelo Jorge Vergara Lagos

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

 
JORGE PORTER TASCHKEWITZ

Esteban Arévalo @altoisapres :   
@DiarioConce “Sanatorio Alemán suspende 
atención con Bonos Masvida”/ Pésima noticia 
para afiliados a @IsapreMasvida ¿dónde está 
@SuperDeSalud para protegerlos?

Universidades y prejuicios 
 
Señor Director : 

En un artículo reciente (El Mercu-
rio de Santiago de hoy, B-8) el acredi-
tado economista Jorge Marshall ex-
pone la precaria situación del país, y 
manifiesta lo mismo que han señala-
do representantes de distintos secto-
res: es necesario reemplazar las gra-
ves deficiencias actuales por políti-
cas y medidas consistentes. Creo 
que a esos sensatos planteamientos 
se oponen conocidos intereses ya 
arraigados; sobrepuestos a la volun-
tad ciudadana y al tenor de la ley.  
 
Patricio Farren Cornejo 
 
Universidades y prejuicios 
 
Señor Director 

Muy buenas noticias para nues-
tras autoridades, en especial para 
nuestro Canciller Muñoz, Evo Mora-
les tras su operación a la garganta en 
Cuba, deberá mantener “reposo de 
voz total” por cerca de dos semanas, 
pero no pueden cantar victoria, 
pues “la sacada a bailar de la abueli-
ta de nuestro canciller” por parte del 
ministro boliviano, confirma que 
Evo Morales, tiene una buena banca 
para reemplazarlo, en cuanto a ex-
pertos en patochadas sin filtros di-
plomáticos en contra nuestra. 
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Universidades y prejuicios 
  
Señor Director: 

Es común en el debate asociado a 
la reforma de la educación superior 
una serie de prejuicios vinculados a 
las universidades privadas. El más 
habitual es que al hablar de universi-
dades estatales se piensa en la Uni-

versidad de Chile, mientras que 
cuando se habla de las universida-
des privadas se las asocia con la Uni-
versidad del Mar. Esta forma de mi-
rar la realidad, obviamente corres-
ponde a una caricatura.  

Tampoco es razonable asumir 
que dadas las penurias vividas por 
las universidades estatales en la dé-
cada de los ‘80, entonces, lo que co-
rresponde hoy es empujar el péndu-
lo al otro extremo. Eso, es no haber 
aprendido nada. 

En otro plano, es grave descono-
cer que la matrícula en las universi-
dades privadas se expande en la dé-
cada del noventa, a fines de los 
ochenta bordeaba apenas el 10% del 
total. Es lamentable la falta de res-
peto por más de la mitad de los estu-
diantes universitarios de este país 
que hoy estudian en universidades 
privadas, señalando que sus decisio-
nes se sostienen en publicidad enga-
ñosa; igual de lamentable es mos-
trar menosprecio por instituciones 
que proveen más de la mitad de los 
profesionales universitarios cada 
año a este país, con cifras de em-
pleabilidad y renta a muy buen nivel 
según antecedentes aportados por 
la última CASEN; instituciones que 
además contribuyeron de manera 

decisiva a que el quintil más pobre 
incrementará su participación en la 
educación superior casi ocho veces 
entre 1990 y 2013. 

Por último, el mayor error es asu-
mir que todos los que llevan “un 
apellido”, léase estatales o privadas, 
representan en su conjunto a los 
“buenos” o los “malos”. En ambos 
grupos existen “buenos” y “malos”. 
Por tanto, los esfuerzos deberían 
centrarse en determinar los están-
dares de calidad exigibles para un 
país como el nuestro y fomentar los 
proyectos educativos acordes al es-
tándar deseado, sin discriminación 
de ningún tipo. 
 
Ramón Berríos Arroyo 
Ingeniería Comercial  
Universidad San Sebastián  
 
Rol del fonoaudiólogo  
en el envejecimiento 
 
Señor Director: 

Es un hecho que la población está 
envejeciendo. Según datos estadísti-
cos, entre 2015 y 2050, la proporción 
de la población mundial con más de 
60 años de edad pasará de 900 millo-
nes hasta 2000 millones, lo que re-
presenta un aumento del 12% al 22%.  

En Chile, se espera que al año 
2050 la población de adultos mayo-
res en el país alcance al 28,2% de la 
población total. Lo anterior, implica 
mirar la situación de más cerca, a 
raíz del impacto social, económico, 
laboral, y por supuesto, impacto a 
nivel de salud, que acarrea este cam-
bio demográfico. 

 Es en este contexto donde el pro-
fesional fonoaudiólogo tiene un rol 
preponderante, tanto en la promo-
ción, prevención y tratamiento de 
condiciones de salud vinculadas al 
proceso de envejecimiento. El fo-
noaudiólogo es un profesional pre-
parado para intervenir terapéutica-
mente en distintos cuadros médicos 
vinculados a la población adulta 
mayor, con el objetivo de reactivar 
funciones perdidas por alguna pato-
logía, o mantener un rendimiento 
en base a la condición de salud. 

 Un aspecto muy importante a te-
ner en cuenta mientras nos enfren-
tamos al proceso de envejecimiento 
es el rendimiento en los distintos 
dominios cognitivos, como la aten-
ción, memoria, lenguaje y funciones 
ejecutivas. Estas habilidades son ne-
cesarias para realizar actividades de 
la vida diaria como vestirse, alimen-
tarse, asearse, hacer compras, reali-

zar trámites, hablar por teléfono, 
etc., por lo que mantener estos do-
minios cognitivos en el más alto fun-
cionamiento asegura estabilidad en 
la calidad de vida, logrando el equili-
brio necesario para una participa-
ción adecuada en todos los contex-
tos en que nos desenvolvemos.  

Se desprende así la necesidad de 
contar con fonoaudiólogos en los 
distintos establecimientos de salud, 
para asegurar calidad de vida a los 
adultos mayores de nuestro país. 
  
Fabiola Aguirre 
Docente Fonoaudiología Unab 
 
Dulce y agraz 
 
Señor Director:  

Ni siquiera hay que ser DT para 
entender el axioma básico de jamás 
sacar al que mejor está jugando. Y 
sólo había que cachar un poquito de 
fútbol para entender que el cambio 
no era por el gran Esteban Paredes 
sino por Vargas, que la verdad estaba 
totalmente fuera de foco como ata-
cante por derecha. No sabe jugar ahí, 
y no tiene por qué saber ya que no 
juega por ese sector en su carrera. 

La culpa no fue de Valdivia, en 
todo caso. Queda la sensación de 
que por su culpa cayó el equipo. Pero 
la verdad aquí la responsabilidad es 
primero de Pizzi, y luego de Vidal y 
de Alexis que con sus farras realmen-
te le quitaron confianza al equipo. 

La tarea se sacó adelante y me cau-
sa felicidad que Paredes se haya con-
solidado como lo que es, el mejor 9 de 
área de Chile hoy. Pero queda ese sa-
bor amargo de sentir que por pési-
mas decisiones y por la displicencia 
de las “estrellas”, nos fuimos abajo y 
sufrimos en forma innecesaria. 

 
Paulo Domic

Cabrear, según la Real Acade-
mia de la lengua Española (RAE) 
en Chile significa hastiar, abu-
rrir.  Por eso, es más chileno es-
tar cabreado que hastiado, abu-
rrido o un siútico indignado 
para mostrar la situación que 
estamos viviendo. 

Estoy cabreado de la colusión 
de los partidos políticos, la ma-
yoría de sus participantes o sim-
patizantes  ya no sabe qué prin-
cipios tiene cada una de estas 
instituciones tan mal evaluadas.  
En privado dicen una cosa y en 
lo público o votando hacen 
exactamente lo contrario que 
habían afirmado. Son la génesis 
de la desconfianza. 

Se preocupan de temas que 
no son prioridad para la ciuda-
danía y muy pocas veces presen-
tan programas o proyectos con 
seriedad, con objetivos claros, 
difíciles y alcanzables, con metas 
y plazos, con responsables y con 
financiamiento estudiado.  

Estoy cabreado de la ineptitud 
imperante, del bajo lenguaje y 
mal trato que hay entre perso-
nas que desempeñan  un rol  en 
la política, pero que piensan dis-

en países donde no existe liber-
tad.  Les importa muy poco el 
pueblo, su educación, su salud y 
calidad de vida, sólo buscan vo-
tos para llegar al poder. 

Sigo sugiriendo imponer un 
sistema de gestión de calidad de 
la política como el Informe Nolan 
del Reino Unido y crear el Om-
budsman o defensor del pueblo, 
lo que ayudaría a mejorar la ca-
lidad de la política y confianza. 

En este año crucial tenemos 
elecciones, fiscalicemos que 
nuestros recursos sean bien ges-
tionados por quienes lleguen al 
gobierno. Quienes postulen a 
cargos políticos deben descri-
birnos cuál es el Chile de los pró-
ximos años que piensan y sue-
ñan. Se nos debe presentar obje-
tivos claros y la forma en que se 
van a concretar.  

De quienes postulan tenemos 
derecho a saber cuáles son sus 
valores, sus principios y creen-
cias. Con toda esa información 
podemos votar, quien no la en-
tregue no debe ser considerado. 
Sepamos distinguir quienes real-
mente son servidores públicos 
responsables.

miento exigente.  Estoy cabrea-
do de una sociedad jerarquiza-
da donde élites ideologizadas 
invaden todo, amenazando la li-
bertad de las personas y despre-
ciando el excelente trabajo de 
muchos.  Gramsci y su manual 
de corta palos está siendo apli-
cado al pie de la letra en Chile: 
destruir la cultura, crear des-
confianza, desprestigiar las ins-
tituciones.  

Iluminados mesiánicos tratan 
de revivir ideas políticas sesen-
teras fracasadas en el mundo y 
que sólo subsisten por la fuerza 

tinto.  No muestran las bonda-
des de sus propuestas y sólo re-
saltan lo negativo del otro.    

Estoy cabreado de la tremen-
da burocracia incrustada en 
todo, con más de 21.000 leyes y 
con decenas de miles de decre-
tos, reglamentos y normativa de 
dudosa calidad en general.   

Estoy cabreado que el terro-
rismo, la delincuencia y el nar-
cotráfico hagan lo que quieran 
en este país.  Y quienes  tienen 
que defendernos, no lo hacen y 
sólo presentan querellas, una 
tras otra, sin hacer ningún segui-

Raul Faruk Vargas:  ¿No sería mejor terminar con 
las regiones e intendentes, y empoderar las provin-
cias con las facultades que tienen actualmente las 
regiones? Nos ahorraríamos mucha plata y la toma 
de decisiones sería más cercana a la gente.

Cabreado

“Hoy  pedimos (a Masvida) que nos paguen 
(los $2 mil millones adeudados). El plan de 
pago debe ir acompañado de una demostra-
ción concreta”. Jorge Plaza de los Reyes, 
gerente general Sanatorio Alemán. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

C
amilo Henríquez 
escribió varios 
“catecismos pa-
trióticos” para 
educar a la ciuda-
danía en el con-

cepto de patria independiente; 
con énfasis en el bien común, es-
cribe: “el interés personal está 
unido al bien de la Patria, porque 
cada ciudadano participa de la 
felicidad y gloria de la Patria. Si 
la Patria tiene un buen gobierno, 
los ciudadanos son bien gober-
nados, se les administra bien la 
justicia, sus hijos son bien educa-
dos, hay industria y ocupación 
para todos, y cada uno vive en se-
guridad y quietud”. 

Introduce desde el púlpito 
ideas por cuya lectura había sido  
encarcelado por la Inquisición, 
las de los derechos del hombre, 
habló de libertad, igualdad, resis-
tencia a la opresión. “Si estos de-
rechos fuesen bien entendidos y 
estuviesen siempre a la vista de 
todos… no se habría arraigado 
tanto el despotismo si los pue-
blos hubiesen conocido lo que 
se les debía por principios senci-
llos e incontestables”.  

La crisis política de 1891, que  
terminó en guerra civil y  derro-
camiento de José Manuel Balma-
ceda, terminó por hacer eviden-
te para la clase gobernante la ne-
cesidad de reforzar las nociones 
de ciudadanía, memoria e iden-
tidad, estableciendo los deberes 
y derechos de los diversos colec-
tivos de la sociedad, enfatizando, 
con ese propósito, temas como  
la historia nacional y la educa-
ción cívica. 

Con ese prólogo, en 1898, se 
incorporó la instrucción cívica 
como asignatura en las escuelas 
primarias, que tenía un perma-
nente contacto con la realidad 
política de la nación, conocida 
por el estudiante y futuro ciuda-
dano. Entender los derechos 
para no aceptar el despotismo, 
en términos de Camilo Henrí-
quez, formación cívica para dis-
cernir los intereses de la comuni-
dad, es un conocimiento necesa-

rio para participar en la vida 
política, económica y social del 
país. Por eso, su exclusión for-
mal de las salas de clases, hace 
décadas, y su reemplazo transito-
rio por contenidos transversales 
que terminaban por invisibili-
zarla, no hizo otra cosa que pro-
fundizar una ausencia cada vez 
más patente y preocupante del 
ciudadano común en el devenir 
del país. 

Se ha criticado, con justa ra-
zón, que con esta postergación se 
introdujo una brecha entre los 
ciudadanos, aquellos que por su 
educación y condición socioeco-
nómica se hacían parte de la po-
lítica del país y un grupo mayo-
ritario, progresivamente más 
marginado. Una distribución asi-
métrica del conocimiento, de  la 
información, de la participación, 
y por añadidura, del poder, que 
tuvo como consecuencia el aleja-
miento de la gran mayoría ciuda-
dana de la República, es decir, 
de lo que pertenece a todos. 

El postergado regreso a las au-
las, de la educación cívica, bajo el 
nombre de Formación Ciudada-
na, es una iniciativa indispensa-
ble, pero al mismo tiempo ex-
traordinariamente sensible, ya 
que por su naturaleza se podría 
transformar en un intento de ins-
trumentalización. La educación 
cívica contemporánea, para este 
país, necesita responder a las 
complejas realidades del poder 
político, ser enseñada de forma 
realista y motivadora, con el res-
peto debido a una ciudadanía in-
quisitiva y crítica. 

 El desafío es atraer a jóvenes y 
adultos hacia el ámbito de las 
instituciones y órganos del Es-
tado  y comprender cómo funcio-
na el país y sus instituciones, y 
cuáles son los derechos y deberes 
tanto de gobernantes como go-
bernados. Volver a ser ciudada-
nos y ciudadanas comprometi-
dos con las grandes decisiones de 
la Patria.

La exclusión de la 

educación cívica de 

las salas de clases, y 

su reemplazo por 

contenidos 

transversales que 

terminaron por 

invisibilizarla, no 

hizo otra cosa que 

profundizar una 

ausencia cada vez 

más patente y 

preocupante del 

ciudadano común 

en el devenir del 

país. 

EN EL TINTERO

Ya sabemos que no será  de 
esa manera, por lo menos en 
el corto plazo, que hay tantos 
espacios para la ignorancia 
en esto de estar sanitos y con-
tentos, que es posible que en 
esos espacios  sobrevivan 
ideas, procedimientos y cre-
encias que, si fueran examina-
dos, se descubriría que han 
estado allí por miles de años, 
remotas supersticiones y da-

tos secretos para curarse de 
todos los males. 

Mientras tanto, 
la medicina avan-
za en tecnología 

prodigiosa, ya está 
aquí, solo que con 

costos faraónicos, no 
para el común de los mortales 
que, sin financiamiento sufi-
ciente, ni nadie que se lo obse-
quie, serán más mortales que 
los otros. Los encantamien-
tos y actos rituales, la recupe-
ración de la salud por medios 
alternativos son opciones por 
confirmar. Mientras tanto, hay 
que dar una mirada a nuestra 
máquina maravillosa, casi to-
dos sabemos cómo darle el de-
bido cuidado. 

 
PROCOPIO

La complejidad  
de seguir vivos

MONSTRUOS

Para muchos, que ven pasar 
con indiferencia meses y años 
sin grandes molestias, es per-
fectamente desconocido qué 
es lo que se requiere para que 
la compleja maquinaria del 
cuerpo y la mente marchen 
como es debido, sin ruidos ni 
llamadas de atención. 

Falta entender que somos, 
todos nosotros, unas máqui-
nas biológicas de inconmen-
surable complejidad, tanta 
que, además de 
asombrarnos día 
a día con el des-
cubrimiento de 
nuevos mecanis-
mos, progresiva-
mente más pequeños e 
intrincados, está el convenci-
miento que nos falta muchí-
simo por descubrir y que es-
tamos más lejos de lo que al 
principio parecía;  el día 
aquel en el cual el hombre, la 
especie soberbia, tendría en 
su poder todas las herra-
mientas para hacerse cargo 
de todos los problemas de su 
propia biología y ser poco 
menos que dioses, renován-
donos y renaciendo a volun-
tad. Sin otra barrera que la 
imaginación. 

Nuevo impulso para 
formar ciudadanos
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Siguiendo la tradición corporativa y confor-
me a los acuerdos políticos internos, las comi-
siones permanentes de la Cámara iniciaron, la 
semana pasada, el proceso de renovación de 
sus respectivas presidencias. 

Del total de estas instancias, 16 ya han cam-

biado, en tanto, once deberían elegir nuevos 
titulares dentro de las próximas semanas. 

Entre los parlamentarios de la región, Cris-
tián Campos (en la foto) asumió como timo-
nel de Medio Ambiente; José Miguel Ortiz, Ha-
cienda; y Marcelo Chávez, Gobierno Interior.

Cámara de Diputado renueva presidencia de comisiones
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EDUARDO SAAVEDRA, CONCEJAL DE TALCAHUANO: 

La semana pasada el concejal de 
Talcahuano, Eduardo Saavedra, fue 
sorprendido por una información 
de Radio Bío Bío, donde se hacía 
mención y se cuestionaba la aseso-
ría que presta a la Compañía Regio-
nal de Infraestructrura (CRI) que 
apoya la instalación de un terminal 
gasífero en la comuna chorera. 

Se mencionaba “una millonaria 
asesoría” que se sustentaba en do-
cumentos, tres cheques de Cor-
pbanca fechados el mismo día, dos 
por un monto de un millón y medio, 
y otros por cinco millones. Un mo-
mento complejo para quien, en su 
momento, se vislumbraba como el 
continuador de la obra de Gastón 
Saavedra, su padre.  

Pero, Eduardo Saavedra dice es-
tar tranquilo. Apunta a una opera-
ción política en su contra, impulsa-
da por quienes son sus detractores 
al interior del partido (los mismos 
que lo han acusado en dos oportu-
nidades ante el Tribunal Supremo 
del partido), y al mismo tiempo 
cuestiona que haya terceras per-
sonas que tengan acceso a docu-
mentos privados que, en su opi-
nión, violan el secreto bancario. 

“Como yo tengo el convenci-
miento que no he hecho nada ilegal 
y he sido transparente en mi ac-
tuar, me lo he tomado con calma, 
pero no descarto nada, porque se 
trata de documentos que son priva-
dos. O sea, ahora me pasó a mí, 
pero esto quiere decir que le puede 
pasar a cualquiera”, dijo el edil al ser 
consultado por eventuales accio-
nes legales. 

 
Derecho a trabajar 

El concejal, no obstante, recono-
ce que se le podría hacer una cues-
tionamiento ético, pero al mismo 
tiempo, manifiesta que “tengo todo 
el derecho a trabajar y dar un paso 
al costado cuando corresponda”. 

De hecho, contó que se ha en-
contrado con este tipo de disyunti-
vas todo el tiempo, desde que inició 
su trabajo como reportero (es pe-
riodista de profesión) y se vio en-
frentado a la disyuntiva de repor-
tear la opción de su padre como 
eventual carta a la alcaldía porteña, 
hasta el momento en que, ahora 
como edil, debió abstenerse de vo-
tar un proyecto de mejoramiento 
de luminarias para el sector donde 
actualmente vive. 

El edil que además labora en la 
Inmobiliaria Marina de Sol (asegu-
ró que siendo consejero regional 
también se inhabilitó en la polémi-

“Soy un convencido  
de que no estoy 
haciendo nada malo”

ca votación para la instalación de 
un nuevo casino de juegos en Chi-
llán), ha transitado buena parte de 
su carrera de manera paralela por 
el mundo privado y el público, y 
aunque “sea cuestionable” desde el 
punto de vista ético, aseguró, lo se-
guirá haciendo. 

“En este período, mientras no 

tenga ninguna incompatibilidad 
legal, voy a tratar de ejercer en mi 
área profesional, porque para eso 
estudié y me esforcé. Y no habien-
do un problema o mientras no per-
judique a nadie ni a mi comuna, se-
guiré en ello. Distinto es si llegó a 
ser candidato a alcalde. No segui-
ré en esto (en el mundo privado) y 

ISIDORO VALENZUELA M.

Aunque reconoció que sus detractores tienen derecho a 
realizar un cuestionamiento ético, dijo “que tengo derecho 
a trabajar y dar un paso al costado cuando corresponda”.

lo haré de cara a la comunidad”, 
enfatizó. 

Saavedra continúa trabajando 
en la mencionada Inmobilaria y las 
asesorías a CRI también las segui-
rá realizando. “Estoy convencido 
de que no estoy haciendo nada 
malo”, aseguró, pero no sólo eso. 

Junto con reconocer que está en 
medio de dos monstruos, por la 
competencia de las empresas que 
pretenden instalar GNL’s en Talca-
huano y Penco, aseguró creer en la 
llegada de nuevas energías. 

“Yo creo que nadie puede estar 
en contra ello, el punto es cuánto 
afecta a las comunidades y por 
eso acepto la invitación que me 
efectuó Juan Ignacio Ugarte. Yo 
presto una asesoría comunicacio-
nal y de vínculo con la comunidad, 
busco aportar y mejorar el pro-
yecto”, aseguró. 

De hecho, insistió en que asumió 
el desafío cuando ya había renun-
ciado al Consejo Regional (Core) y 
la definición para ser candidato a 
alcalde en Talcahuano ya había sido 
zanjada en favor del PPD, Leocán 
Portus. 

El edil dijo que hay una 
operación política detrás, 
montada al interior del PS, 
para perjudicar a su padre.

Operación  
política

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Saavedra dijo que se ha 
tomado el tema con calma, 
pero no descarta acciones 
legales.

¿Violación al 
secreto bancario?
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Pese a pertenecer a distintos 
sectores políticos, estos 
vecinos quieren aportar por 
la revalorización de la Región. 

Dejar de lado las 
diferencias

Vecinos se empoderan por 
el futuro de la Región

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hace algunos meses, un grupo 
de ciudadanos, de espíritu joven e 
idealista, comenzó a reunirse para 
hablar sobre diferentes temas de 
actualidad regional que, sentían, 
eran de interés general, pero esta-
ban dejándose de lado por una mi-
rada centralista del país.  

Pese a las diversas profesiones y 
tendencias políticas de cada uno de 
ellos, se percataron de que todos te-
nían algo en común: un profundo 
amor por el territorio regional. Fue 
de esta forma que, dejando sus di-
ferencias a un costado, decidieron 
unirse y constituir el movimiento 
“Bío Bío Bien Común”.  

Hoy, la organización cuenta con 
cerca de 40 integrantes que, desde 
distintos ámbitos, buscan poner 
como prioridad los intereses de la 
ciudadanía y dejar de lado la creen-
cia popular de que la política es 
mala. Más que continuar con las 
batallas entre partidos, lo que ellos 
quieren es una política de acuerdos 
en favor de la ciudadanía.  

“Nosotros creemos que el país se 
puede desarrollar si la clase políti-
ca y los ciudadanos, independien-
temente del color que sean, se unen 
en el amor y la preocupación por la 
región en su totalidad”, enfatizó 
Rafael Figueroa Pozo, uno de los 
voceros del movimiento.  

Más allá de las diferentes visio-
nes, para él lo importante es en-
tender que “el futuro lo construi-
mos todos, personas jóvenes y ma-
yores, pero fundamentalmente 
personas con el espíritu de cam-

biar las cosas. Personas que, desde 
su mirada, quieran aportar a una 
revalorización de la Región, algo 
que no lograremos gestionando 
desde Santiago”.   

Bajo esta perspectiva, para el mo-
vimiento es fundamental contar 
con el apoyo de una ciudadanía ac-
tiva y consiente de sus necesidades. 
Según indicó Diego Navarro, fun-
cionario de la Universidad de Con-
cepción y otro de los voceros de la 
organización, la misión más im-
portante ahora es recuperar las di-
versas industrias y los servicios de 
excelencia que nuestro territorio 
ofrecía al resto del país. 

“Queremos conectar el pensa-
miento ciudadano con las elites de 
la Región, por eso invitamos a todos 
a participar en una consulta públi-
ca para hacer un estudio sobre las 
necesidades reales de los vecinos. 
Un análisis que muestre lo que el 
ciudadano de pie realmente quiere,  
y necesita, para que la Región sea 
un pilar en el desarrollo del país, 
como lo fue antaño”, añadió.  

ISIDORO VALENZUELA M.

BÍO BÍO BIEN COMÚN

De carácter ciudadano y autónomo, el proyecto busca que la 
ciudadanía se vuelva a interesar por lo público y el bien común.

Karla Altamirano Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Proyecto de 
universidades 
estatales 
vuelve a 
dividir aguas

hoy al plenario, pese a 
haberse restado al 
menos de dos 
reuniones del 
Consejo.

asistirá
G9

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AL INTERIOR DEL CRUCH

Institucionalidad exclusiva para 
estos planteles podrían debilitar 
el rol del Consejo de Rectores.

Pese a que hoy todas las 
partes asistirán al plenario 
del Consejo de Rectores en 
Rancagua, las diferencias 
que marcaron el quiebre al 
interior del Cruch persis-
ten. Y esta vez se suma una 
más al delinearse por parte 

del Ejecutivo la idea de pre-
sentar un proyecto de ley 
independiente destinado al 
fortalecimiento de las es-
tatales.  

En la previa de lo que será 
el encuentro de hoy,  tanto el 
Consorcio de Universidades 
Estatales, Cuech, que presi-
de el rector de la Universi-

dad de Chile, Ennio Vivaldi,  
reunidos en las Termas de 
Cauquenes en O’Higgins;  
como la red de universida-
des públicas no estatales o 
G9, encabezada por Clau-
dio Elórtegui (en reunión en 

Santiago) expresaron su 
preocupación. 

Vivaldi enfatizó la urgen-
cia de un proyecto de ley 
centrado en las estatales 
que integre las demandas 
de estas instituciones, entre 
las que se cuentan temas 
de gobernanza, una carrera 
académica y programa co-
mún que les de movilidad a 
los alumnos entre las dis-
tintas casas de estudios, 
además de  proyectos de in-
vestigación conjuntos a tra-
vés de los 18 planteles y una 
nueva institucionalidad. De 
otro modo, dijo, no habrá 
avances importante s en 
materia de educación su-
perior. “Tal como están las 
cosas ésta es una ciénaga, 
agua estancada”, dijo el rec-
tor de la Chile. 

Es precisamente la nueva 
institucionalidad la que ge-
nera mayor resquemor entre 

sejo de Rectores ha consti-
tuido y constituye la red de 
universidades del sistema 
público de nuestro país. No 
se puede decir que hoy día 
no hay una red pública de 
universidades”. 

La prueba de esto, dice el 
rector de la Universidad Ca-
tólica de Valparaíso está en 
el trabajo desarrollado  con 
fines públicos por el grupo 
de universidades. “Hay más 
de 250  iniciativas en que 
participan las instituciones 
de manera conjunta, como 
proyectos de  investigación, 
doctorados, etc.”. 

Para Elórtegui, esta nue-
va dirección de universida-
des estatales que el Cuech 
espera sea parte del Minis-
terio de Educación “vendría 
a reemplazar al consejo de 
rectores, a  minimizar su rol 
a quitarle relevancia e im-
portancia. Creemos que las 
cosas que funcionan hay 
que perfeccionarlas y for-
talecerlas, no debilitarlas”, 
se quejó. 

El también integrante de 
la red G9 y rector de la Uni-
versidad Católica del Maule, 
Diego Durán, expresó ade-
más que las minutas presen-
tadas no son claras en cuan-
to al reconocimiento de los 
planteles G9. “Ha sido muy 
genérico y permanece la in-
certidumbre en cuanto a 
cómo se concretará”. 

Durán se refirió además a 
la posibilidad de echar pie 
atrás a la gratuidad por par-
te de instituciones privadas. 
“Esta claro que han faltado 
recursos, porque la gratui-
dad no está financiando lo 
que trata de financiar. Las 
universidades han debido 
recurrir a recursos propios y 
eso significa afectar su pre-
supuesto”.

AGENCIA UNO

CLAUDIO ELÓRTEGUI expresó su preocupación por la falta de definiciones en torno al rol de las Ues. del G9.
Tania Merino macchiavello 
contacto@diarioconcepcion.cl

los rectores del G9. De 
acuerdo a Vivaldi, ésta debe 
ser una dirección pública, 
formal, que reúna sólo a las 
18 entidades, algo que para 
Elórtegui  va en claro desme-
dro al grupo de las 27.  

“Hay elementos preocu-
pantes  que van en la línea de 
un debilitamiento del 
Cruch. Para nosotros el Con-
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Se desarrollan en personas 
mayores de 50 años. Pólipos 
y antecedentes familiares 
son parte de los factores de 
riesgo. 

de los casos 
90%

Nuevamente se suspendieron vuelos en el aero-
puerto Carriel Sur de Concepción, debido a las ma-
las condiciones climáticas. Esta vez trajo como con-
secuencia que se suspendiera la visita de la secreta-
ria ejecutiva del Consejo de Monumentos Nacionales, 
Ana Paz Cárdenas, que presentaría el nuevo diseño 

del Museo Parque Pedro del Río Zañartu, y de Máxi-
mo Pacheco, quien visitaría la zona como parte del 
equipo del ex presidente Ricardo Lagos.  

El sistema de navegación a ciegas ILS3, que so-
lucionará estos problemas, estará listo en sep-
tiembre.  

Suspenden vuelos en Carriel Sur por neblina

ARCHIVO

“Cada año vemos 150 nuevos casos de 
cáncer de colon en el Hospital Regional”

ASEGURÓ MISAEL OCARES, COLOPROCTÓLOGO DEL EQUIPO:

 ARCHIVO

En 17 años la tasa de mortalidad por la patología ha aumentado en 27% en la 
Región. Recomiendan tener una alimentación saludable y hacer ejercicio para 
prevenirla.  

La comida chatarra, compuesta, 
principalmente, de grasas satura-
das llegó para quedarse. Es habitual 
en horarios de colación ver patios de 
comida abarrotados por personas 
que buscan un alimento sabroso y 
rápido. Sin embargo, esta costumbre, 
por exquisita que resulte,  no sólo au-
menta los niveles de obesidad en la 
población, sino también puede ser 
causal de cáncer de colon.  

La patología -que mañana con-
memora su día a nivel mundial y que 
corresponde a un tumor maligno 
que se origina en el intestino grueso- 
representa el cuarto tipo de cáncer 
más frecuente en hombres y el quin-
to en mujeres, sin contar el cáncer de 
piel no melanoma. Por ello, la Sere-
mi de Salud realizó un llamado a re-
forzar factores protectores como es 
la alimentación sana, evitando el ex-
ceso de frituras y el sedentarismo. 

El jefe de la cartera,  Mauricio Ca-
reaga, aseveró que una dieta saluda-
ble, rica en fibras, así como realizar 
actividad física son importantes fac-
tores protectores. “Según informa-
ción de la OMS realizar 150 minutos 
semanales de actividad física mo-
derada puede reducir el riesgo de 
cáncer de colon”.  
 
En aumento 

A pesar que existen posibilidades 
de reducir la incidencia del cáncer 
de colon a través de la alimenta-
ción, cada día la patología, conside-
rada GES para personas de 15 años 
y más, aumenta.  

De hecho, según el coloproctólogo, 
Misael Ocares, que es parte de equi-
po de proctología del Hospital Re-
gional, a través de un convenio do-
cente asistencial, aseguró que en el 
recinto asistencial reciben cada año 
150 nuevos casos de pacientes con 
cáncer de colon. Eso sin contar los 
pacientes de consulta privada donde 
el número se repite y, según estadís-
ticas de la Seremi de Salud entre 1997 
y 2014 la tasa de mortalidad por la 
neoplasia ha aumentado en 27%.  

Ocares concordó con el seremi de 
Salud en que las posibilidades de 
contraer cáncer de colon en una 
persona que se alimenta sanamen-
te son menores. “No consumir gra-
sas saturadas, comida chatarra ni 
carne asada directamente al fuego, 
pues produce hidrocarburos y ami-
nas que dañan directamente a las 
células del colon. Por eso es tan fre-
cuente que en Chile, especialmen-
te, en Punta Arenas y en países de 
Sudamérica como Argentina y Uru-
guay sea más común”, afirmó y 
agregó que lo ideal es consumir 
mucha fruta, verdura y alimentos 
que contengan vitamina E y C. 

Desde la Seremi destacaron ade-
más que existe evidencia científica 
que el consumo de carne procesada: 
salchichas, jamones y carne seca, 

entre otras, causa cáncer de colon y, 
además se ha asociado, aunque to-
davía con evidencia limitada, al cán-
cer colorrectal. 
 
Detección  

Ocares, quien es profesor aso-
ciado de la Escuela de Medicina de 
la Universidad de Concepción, ase-
veró que la forma más correcta de 
detectar un cáncer de colon es a 
través del test de sangre oculta en 
deposiciones.  

Por ello, afirmó que lo ideal es que 
se puedan realizar exámenes en for-
ma masiva a la población, de tal ma-
nera de detectar, si sale positivo, si 
existe alguna herida o lesión en el co-
lon, “pacientes que serían candida-
tos a una colonoscopía que permiti-
ría identificar la lesión, hacer biop-
sia y saber de qué se trata”.  

Y es que, según explicó, el examen 
es vital, pues el cáncer de colon se 
tarda mucho en mostrar su avance 
de una lesión, cerca de 10 años, por 
lo que en promedio las personas que 
lo padecen tienen 62 años. Ante ello, 
recomendó que el examen de detec-
ción debería comenzar a realizarse 
a los 50 años idealmente. 

 
Factores y síntomas 

Si bien, la población a través de la 
alimentación saludable puede dis-
minuir las posibilidades de contra-
er la enfermedad, cerca de un 20% de 
los casos se deben, principalmente, 
a herencia donde lo apropiado es 
que se realicen exámenes regular-
mente para definir a tiempo un tra-
tamiento, aunque los pólipos serían 
un factor importante en la patología. 

Javiera Nazal, profesional del pro-

grama de Cáncer de la Seremi de Sa-
lud, afirmó que un alto porcentaje de 
pacientes con cáncer de colon pre-
senta lesiones previas conocidas 
como pólipos, protuberancias que se 
forman en la mucosa del intestino y 
que pueden ser extirpados a través 
de una colonoscopia, examen de ex-
ploración. “Se ha estimado que la 
extirpación de los pólipos reduce 
tanto el cáncer de colon como el de 
recto en 75%”, dijo. 

Algunas señales de alerta, que 
indican la necesidad de ver un es-
pecialista en el tema son:  cambios 
en el hábito intestinal, es decir, dia-
rrea o estitiquez; estitiquez persis-
tente; sangrado rectal y sangre 
mezclada con deposiciones, cam-
bio en la consistencia de las depo-
siciones, dolor abdominal constan-
te, sensación de abdomen hincha-
do, baja de peso involuntaria y 
anemia por falta de hierro. 

 
Tratamiento  

Tomando en cuenta el avance de 
la patología, según manifestó Oca-
res,  se requiere formar especialistas: 
gastroenterólogos, cirujanos colo-
rectales y coloproctólogos que atien-
dan este tipo de enfermedades, mo-
tivo por el que la UdeC junto al hos-
pital y al ministerio de Salud cuentan 
con un programa de formación, que 
partió hace dos años y que busca 
disminuir la patología y enfrentarla 
con los mayores avances.  

De hecho, comentó que además de 
la radioterapia y quimioterapia que 
se utiliza en estos casos, se está tra-
bajando con técnicas biológicas que 
atacan sólo el tumor y no las células 
saludables como ocurre en la terapia 
convencional, lo que hace que una 
persona tenga mejor calidad de vida. 

 “En los peores casos tras las terapias 
se da una sobrevida de dos a tres años 
después del diagnóstico y, si habla-
mos de cáncer de colon, en general, in-
dependiente del estado en que es de-
tectado más del 60% de los pacientes 
está vivo a los cinco años o más”. 

Si bien, el tratamiento del cáncer 
de colon dependerá de la etapa en la 
que se diagnostique y otros factores 
individuales, lo que usualmente se 
hace es efectuar una cirugía como 
primer tratamiento, que se puede o 
no complementar con quimiotera-
pia y terapias para contrarrestar 
efectos secundarios. También se 
puede realizar radioterapia. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA COMIDA CHATARRA Y los asados deberían ser, según las autoridades, evitados por la población debido a los 
riesgos que implica.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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sujetos, quienes ingresaron 
armados al box de 
Urgencias. Fueron 
detenidos.

El especialista fue 
atacado por dos 

se hará parte con acciones 
legales. El sujeto fue detenido 
por el OS-9 de Carabineros.  

Municipio 
anunció que 

Una querella por los delitos de se-
cuestro, amenazas, porte ilegal de 
arma y lesiones graves contra el 
doctor Karl Noack, del hospital de 
Yungay,  presentó el abogado de la 
Fundación  de Asistencia Legal del 
Colegio Médico de Chile (Falmed), 
Víctor Moreno, con el apoyo del 
presidente del Colegio Médico de 
Chillán, Carlos Rojas.  

La acción legal fue motivada por 
los hechos ocurridos la noche del 
23 de marzo en el Hospital de Yun-
gay, cuando un paciente en estado 
de ebriedad  y un acompañante lle-
garon solicitando atención de sa-
lud. Al momento de acercarse el 
medico a realizar la prestación, fue 
amenazado con un arma de fuego, 
apuntado en su cabeza y obligado 
a realizar la atención medica enca-
ñonado tanto durante la entrevis-
ta como el examen físico, para pos-
teriormente amenazar al técnico 
paramédico que administró el me-
dicamento, tras lo cual  golpearon 
al facultativo y dándose a la fuga. 
Posteriormente, se notificó al guar-
dia del recinto, quien en conjunto 
a Carabineros logró detener a los 
antisociales. 

El presidente del Consejo Regio-
nal Chillán, doctor Carlos Rojas, 
recalcó que “estos no son hechos 
aislados, son la punta del iceberg 
de lo que ocurre con cierta fre-
cuencia en los servicios de urgen-
cia del país donde los colegas tie-
nen que recibir amenazas y donde 
se trabaja con harta presión. No va-
mos a tolerar estos hechos que no 
son aislados”.  

El doctor agredido precisó que 

Presentan querella por 
agresión a médico en Yungay

nunca había sufrido una ataque, 
“pero sí agresiones verbales. No sen-
tí el apoyo del servicio de Salud, 
pero creo que ya llegamos a una si-
tuación extrema. Voy a evaluar si 
me voy o no, no lo he decidido, pero 
sí no hay medidas concretas y a 
corto plazo, yo tengo que velar por  
mi seguridad”. 

FALMED

Una peligrosa banda de delin-
cuentes, a la que se le atribuyen las 
constantes balaceras en el sector de 
Candelaria, fue desarticulada ayer 
por Carabineros y significó la deten-
ción del líder del grupo, Guillermo 
Antonio Molina Galaz  (35), apoda-
do el “El Guatón Toño”, quien era 
buscado por quebrantamiento de 
una condena por tráfico de drogas, 
porte ilegal de armas y homicidio. 

El mayor de Carabineros de la 
Sexta Comisaría de San Pedro, 
Gonzalo Leiva, explicó que “este 
delincuente sería uno de los prin-
cipales responsables de las balace-
ras registradas en Candelaria, que 
han generado alarma en los veci-
nos de ese sector”. 

Cae banda autora de 
balaceras en Candelaria 

El director de Seguridad Ciu-
dadana de San Pedro de la Paz, 
Jorge Andrés León, expresó su sa-
tisfacción por el resultado de estas 
diligencias. “Acá ha existido un 
trabajo coordinado con Carabi-
neros y nos permite lograr la de-
tención de este peligro sujeto y 
parte de su banda”.

MUNICIPALIDAD SAN PEDRO DE LA PAZ
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IPC
Febrero

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 3,0%

INACER
Oct - diciembre -2,0%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.854,58

COMMODITIES 

-0,29% Igpa 24.269,81 -0,27%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $826,26 Cobre (US$/libra)$2,65
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo US$b $49,51

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS (28/3)

UTM MARZO

$46.368,00

$26.470,23 
Dólar Observado $662,25 Euro $714,71

Empresarios plantean 
a ministro Céspedes  
su preocupación por 
bajo crecimiento 

IRADE REALIZÓ EL FORO “DESAFÍOS POLÍTICOS Y ECONÓMICOS” 2017

El ministro de Economía, Luis Fe-
lipe Céspedes; el diputado y presi-
denciable Felipe Kast, y el presiden-
te de Irade, Eduardo Abuauad  Abu-
jatum protagonizaron en SurActivo 
el foro “Agenda 2017: Desafíos Polí-
ticos y Económicos”.  De allí salieron  
críticas al saliente Gobierno, centra-
das en el bajo crecimiento económi-
co, acompañado de una serie de re-
formas como la Tributaria que ca-
lifican de negativas para el país.  
Incluso, se argumentó que por las 
malas políticas implementadas en 
estos últimos años, se han perdido 
68 mil puestos de trabajo que se de-
ben recuperar. Y también la politi-
zación del Servicio de Evaluación 
Ambiental, SEA, que no permitiría 
que proyectos de gran impacto in-
yecten dinamismo y generen más 
puestos y que el Estado está gastan-
do más de lo que genera. 

“De cara a a las elecciones, el que 
asuma debe tener el foco en el creci-
miento que hemos echado de menos, 
básicamente pensando que en este 
Gobierno ha habido un escenario 
mundial en contra: un dólar alto, 
precio de cobre bajo que ha hecho 
que el crecimiento sea bajo, pero con 
políticas y reformas que han hecho 
que impida el crecimiento a los em-
presarios, que es donde uno debió te-
ner el foco. Entonces estamos entre-
gando todas esas opiniones a los nue-
vos candidatos en conjunto con el 
Gobierno actual”, explicó el presi-
dente de Irade Eduardo Abuauad. 

Enfatizó que la politización del 
Servicio de Impacto Ambiental, es 
una situación bastante evidente. 
Tanto Abuauad como Kast pusie-
ron ejemplos: el proyecto Dominga 
y Barrancones.    

“Vemos todos los casos que han 
pasado. Me gustaría preguntarme 
cuantos proyectos grandes rele-
vantes de un cierto monto se han 
aprobado, que requiera de  aproba-
ción medioambiental en los cua-
tro años. Uno mira lo que ha pasa-
do. Los últimos casos de Dominga 
y otros varios que han pasado son 
evidentemente politizados. No co-
nozco los detalles técnicos, pero a  
uno que le toca manejar o presen-
tar proyectos que requieran eva-
luación ambiental, se da cuenta 
que dejó de ser un organismo téc-
nico y objetivo. Tenemos que traba-
jar en eso. No es relevante echarle 
la culpa a nadie, pero es importan-
te que genere oportunidades y con-
fianza a los empresarios para que 
inviertan”, sentenció Abuauad. 

Advierten que reformas negativas, falta de inversión 
privada por incentivo insuficiente y politización del SEA 
serían las causas del bajo rendimiento. El Gobierno 
aseguró que aún hay potencial de expansión.  

puesta del Gobierno para mejorarla 
deberá ser pagada por los cotizantes. 

 
Defensa 

El ministro de Economía, Luis 
Felipe Céspedes, acompañado del 
seremi Iván Valezuela, respondió a 
las críticas y adelantó que en lo que 
queda de Gobierno se enfocarán 
en diversificar la matriz producti-
va y la innovación mediante progra-
mas estratégicos.  

“Tenemos que trabajar por in-
crementar las confianzas. Lo ha 
dicho el ministro de Hacienda. 
Nuestra economía tiene el poten-
cial de crecimiento y lo ha recono-
cido el propio Banco Central con 
las propias tasas de interés ( 3%). 
No podemos olvidar un desafío en 
términos estructurales, en el cre-
cimiento de la diversificación y so-
fisticación de nuestra matriz pro-
ductiva, que tenemos que ser capa-
ces de generar valor agregado, la 
innovación como fortaleza de la 
economía”, respondió Céspedes. 

Sobre la politización del SEA, pun-
tualizó que ha funcionado de mane-
ra seria y responsable. Incluso res-
pondió a Sebastián Piñera que asegu-
ró que de volver a ser presidente 
reformulará drásticamente la Refor-
ma Tributaria, Educacional y Laboral.  

“La construcción del país la he-
mos hecho a lo largo de distintas 
administraciones con un trabajo 
constante, búsqueda de acuerdos y 
eso es lo que nos ha permitido  
avanzar de manera importante. 
Hoy tenemos un desafío y cuando 
hablamos de tener un país que cre-
ce de manera sostenida. Dígame 
usted como lo va hacer”.

CAROLINA ECHAGÜE M.

“Tenemos que de nuevo volver a 
crear empleo de manera inclusiva. 
La institucionalidad está haciendo 
aguas por todos lados. Ya vimos lo 
que pasó con Barrancones, lo que 
ha pasado con Dominga. Clara-
mente, el mundo político está al 
debe. Necesitamos un crecimien-
to sustentable, instituciones ro-
bustas que funcionen. Justamente 
eso no ha ocurrido”, aseveró el can-
didato de Evópoli , Felipe  Kast, di-
ciendo que la Reforma Tributaria 
trabó el desarrollo y que el Estado 
gasta más de lo que genera, conlle-

vando a una situación que no es 
sostenible. 

¿Su fórmula? “Hoy lo entienden 
las grandes empresas, los que pueden 
pagar a tributaristas y no lo entien-
den los emprendedores más peque-
ños. Nuestra propuesta es un im-
puesto máximo del 27%, equivalen-
te al que  pagan las personas. Lo 
mismo que el IVA, bajarlo del 19% al 
17%, propuesta que cuadra con los 
números. Es responsable fiscalmen-
te”, proyectó Kast, quien además ase-
guró que hoy la AFP tampoco res-
ponde a la ciudadanía y que la pro-
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Felipe Placencia Soto 
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1,6%
Fue el PIB que tuvo Chile durante el año 
2016, el más bajo desde el año 2009, 
cuando se anotó- 1% debido a la “crisis 
subprime”.

68 mil
puestos de trabajo se perdieron en el 
último tiempo, aseguró el diputado y 
candidato presidencial, Felipe Kast.

27%
Kast propone que las empresas debe-
rían pagar dicha cantidad de impuestos 
y que el IVA debería ser un 17%.



Economía&Negocios

10 Diario Concepción Jueves 30 de marzo de 2017

28.000
Beneficiarios posee la institución en la 
Región del Bío Bío pertenecientes a  
hogares de lactantes, niños y ancianos.

22 COLABORADORES participaron en la recolección de las uvas.

Alimentos Bío Bío Solidario es 
considerado el primer banco de ali-
mentos del sur de Chile, organizó 
una cosecha de uvas en la que par-
ticiparon activamente un grupo de 
22 colaboradores de la empresa 
Blumar. 

Luego de una breve inducción, 
los voluntarios de Blumar recorrie-
ron las seis hectáreas del predio El 
Cerrillo de Quillón para recolectar 
2.869 kilos de uvas, cuyo destino 
fueron las mesas de algunas de las 
33 organizaciones sociales regio-
nales que se ven beneficiadas con 
el trabajo de esta institución. 

Cabe recordar que Alimentos Bío 
Bío Solidario nació en 2014, al ale-
ro de la Red de Alimentos, con la 
misión de recuperar el excedente 
que genera el comercio y la indus-
tria agroalimentaria para distri-
buirlo entre quienes más lo necesi-
tan, entre ellos, hogares de lactan-
tes, niños y ancianos; hospederías, 
centros de rehabilitación de drogas, 
entre otras organizaciones. 

Primer banco de alimentos repartirá cerca de 3 
mil kilos de uvas a beneficiarios en Bío Bío

“La Cosecha Solidaria es una de 
nuestras líneas de acción donde re-
cibimos la colaboración de produc-
tores agrícolas del Bío Bío que ge-
nerosamente nos entregan sus ex-
cedentes de producción que están 
ciento por ciento aptos para su con-

sumo. Actualmente, tenemos 28 
mil beneficiarios en la Región, que 
mayoritariamente son personas 
que están en situación de vulnera-
bilidad social”, explicó Clahudett 
Gómez, gerente de Alimentos Bío 
Bío Solidario. (EMC)

CORPORACIÓN ALIMENTOS BIOBÍO SOLIDARIO

Turismo local se promocionará en 13 ferias
Luego de una exitosa participa-

ción en la feria de turismo inter-
nacional, la Región del Bío Bío 
nuevamente se prepara para par-
ticipar de una acción de promo-
ción que busca exponer lo mejor 
de la oferta local, esta vez, en la re-
gión Metropolitana. 

Se trata de la feria “Chile a la 
Vuelta” que se realizará en las ins-
talaciones de Sernatur Santiago 
entre el 30 de marzo y el 1 de abril  
enfocada en dar a conocer los 
atractivos, ofertas para este oto-
ño y Semana Santa y donde par-
ticiparán exclusivamente las re-
giones de O’Higgins, Maule, Bío 
Bío y La Araucanía por ser las zo-
nas más afectadas por las emer-

ISIDORO VALENZUELA M.

gencias asociadas a los incendios 
forestales del pasado mes de fe-
brero.  

Según explicó la directora Re-
gional de Sernatur Bío Bío, Paola 
Núñez, “esta feria es una oportu-
nidad única para que los empre-
sarios de las zonas que se vieron 
directa o indirectamente afecta-
dos por los incendios puedan tra-
bajar y visibilizar la oferta que tie-
nen durante todo el año. Santia-
go es uno de nuestros mercados 
prioritarios por lo que cualquier 
acción que permita exponer y dar 
cuenta de nuestra operatividad 
significa un gran avance para el 
desarrollo de la industria duran-
te el año”, afirmó. 
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2.800
millones de hectáreas de plantaciones forestales, tamaño que es uno de los funda-
mentos para entender que se debe crear una institucionalidad a la altura de los 
tiempos, con énfasis en el ordenamiento territorial, comunidad y prevención.

Servicio que reemplaza a Conaf marca  
un antes y un despúes en sector forestal

PRESIDENTA BACHELET YA FIRMÓ EL PROYECTO Y CONGRESO DEBERÁ PRESENTAR SUS INDICACIONES

 En Chile existen hoy 2.800 millo-
nes de hectáreas de bosques exóti-
cos. Si esto se mira desde la pers-
pectiva del uso del suelo, y la expe-
riencia desnudada en especial en 
los últimos incendios forestales, 
parece inevitable repensar el desa-
rrollo forestal. Y así lo entienden 
en el Gobierno, lo que llevó a la Pre-
sidenta Michelle Bachelet a firmar 
el proyecto que crea el Servicio Na-
cional Forestal. 

Éste ha sido presentado formal-
mente como un servicio público 
descentralizado, profesional y que 
contará con recursos humanos, fi-
nancieros y tecnológicos apropia-
dos para lograr un sector forestal 
sustentable, explicaron desde el 
Gobierno. 

“El sector forestal seguirá siendo 
uno de los pilares importante del 
desarrollo económico del país en 
varias regiones, como Maule, Bío 
Bío y La Araucanía, pero bajo nue-
vos estándares, bajo nuevas condi-
ciones y, para eso, necesitamos una 
Conaf con capacidad de hacer fo-
mento productivo con los instru-
mentos que nuestro país requiere 
ahora, que son muy distintos a los 
que teníamos como desafío hace 30 
o 40 años”, dijo. 

El proyecto, además, busca forta-
lecer las capacidades de Conaf para 
fiscalizar tanto el trabajo de las 
plantaciones forestales como el 
apoyo al bosque nativo. Chile tiene 
más de 13 millones de hectáreas 
de bosque nativo, 2.800.000 hectá-
reas de bosques introducidos, bási-
camente de pinos y eucaliptus, que 
necesitan ser fiscalizados de for-
ma más moderna, explicó el minis-
tro de Agricultura, Carlos Furche, 
quien añadió que la experiencia de 
los últimos incendios “nos deja cla-
ro que necesitamos que el desarro-
llo de la forestación tenga nuevos 
estándares, de hecho, el proyecto de 
ley contempla nuevas definiciones 
en lo que se refiere a vinculación en-
tre centros poblados y vegetación, 
por eso también estaba la Ministra 
de Vivienda. Y, seguramente, en el 
transcurso de la discusión en el Par-
lamento habrá, probablemente, 
nuevas indicaciones que enrique-
cerán el proyecto”. 

Por su parte, el director del Infor, 
Fernando Rosselot, dijo que existe 
un apoyo transversal para que la 
Conaf sea pública, con una institu-
cionalidad más robusta, que haga 
posible atender los temas de mane-
jo sustentable de plantaciones y lo 
relacionado a la prevención de in-
cendios forestales. 

 
Análisis 

Consultado el profesor asociado 
Departamento Silvicultura, ex deca-
no de la Facultad de Ciencias Fores-
tales de la Universidad de Concep-
ción y Consejero Titular Académi-
co del Consejo de Política Forestal 
(Minagri), Dr. Manuel Sánchez Ola-
te sobre los desafíos, explicó que 
primero se debe generar una insti-
tucionalidad estatal con atribucio-

ARCHIVO

Según actores, existe apoyo transversal a la nueva institucionalidad que dotará 
de mayores recursos humanos, financieros y tecnológicos para administrar y 
fiscalizar de manera moderna y sustentable el importante sector económico.

LOS BOSQUES DE PINO y eucaliptus componen la mayor parte de plantaciones forestales que serán fiscalizadas de mejor manera desde el Estado.
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forestal y, particularmente, hacerse 
responsable de la prevención, com-
bate y extinción de los incendios 
forestales, puntualizó.  

“Para el cumplimiento de estos 
desafíos, se espera dotar al servicio 
de presupuesto, herramientas le-
gales y de recursos humanos sufi-
cientes, de manera que pueda eje-
cutarse la Política Forestal de Chi-
le bajo un estándar de clase 
mundial”. 

nes necesarias y suficientes para la 
aplicación de la Política Forestal 
Chilena recientemente oficializa-
da. Se incluyen aquí, la aplicación de 
toda la normativa legal relativa al 
manejo de los recursos forestales 
chilenos, la aplicación de leyes de 
manejo de plantaciones y bosque 
nativo, establecer políticas de in-
centivos o de fomento al manejo 
sustentable de los bosques nativos, 
el manejo de las áreas protegidas del 
estado y la acciones preventivas y de 
combate a los desastres naturales, 
tales como inundaciones, erupcio-
nes volcánicas que afecten al sector 
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“YAYO” 
DURÁN 

como Mejor 
Ejecutante 

Popular.

MAIKEL LOYOLA 
por “El Planeta de 
los Botones”.

Premios Ceres ya tiene a los  
ganadores de su edición 2017
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AYER SE REALIZÓ CEREMONIA EN SALÓN ATHENAS DEL HOTEL HD

En su séptima edición, esta iniciativa penquista valoró lo realizado por los 
cultores de la zona durante este último año, trabajos divididos en seis categorías.

Y, finalmente, el día llegó. 
La séptima edición de los Pre-
mios Ceres, realizada ayer en 
el Salón Athenas del Hotel 
HD, dio a conocer los nom-
bres de sus flamantes nuevos  
ganadores. 

Una versión en particular 
bastante difícil y de reñida 
competencia, ya que los tra-
bajos de los nominados en las 
seis categorías eran de alta 
factura. Así lo recalcó Susana 
Lépez, directora ejecutiva de 
los Ceres previo a la ce-
remonia de pre-
miación.  

“Princi-
palmen-
te esta-
m o s  
m u y  
conten-
tos por 
la gran 
calidad de 
las obras que 
postularon este 
año. Fue un arduo trabajo de 
selección de los finalistas y 
elección de los ganadores, 
quienes fueron elegidos por 
un jurado conformado por 
sus propios pares. Eso es muy 
importante para nosotros 
como organización: que los 
artistas reconozcan las crea-
ciones de sus compañeros”. 

Palabras a las que Lépez 
completó que “por otra parte, 
la elección del ganador del 

primer Ceres Co-
munidad es un 

paso más para 
acercar a los artistas 

a la gente de la Región, 
que ellos se sientan moti-

vados a postular perso-
nas que son un apor-
te cultural y so-
cial, instancia 
que sin duda 
repetiremos 
en una próxi-
ma versión”. 

E f e c t i v a -
mente, días pre-
vios a la premia-
ción ya se conocía 
el nombre del gana-

ten de Canal 9 Regional, Duoc 
UC, el Gore, y muchas más 

gente. Hicimos una 
gran labor para 

entregar los 
mejor a 

nuestros 
ar ti st a s  
regiona-
les”, se-
ñaló la 

directora 
ejecutiva. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

también reconoce mi talento. 
Estoy feliz, el premio me lo 
han hecho ustedes mismos”, 
fueron algunas de las 
palabras de agra-
decimiento del 
artista. 

 
Los galar-
donados 

Partien-
do las trans-
misiones a 
las 21.30 ho-
ras por Canal 9 
Regional, Ceres 
premió en la catego-
ría Artes Visuales a Carlos Ver-
gara por las ilustraciones del li-
bro “El Planeta de los Boto-
nes”, mientras que en Arte 
Escénicas los afortunados 
fueron Juanita Paz Saave-
dra por “Lilith” en danza, y 
la compañía La Concep-
ción por “Sinfonía Satíri-
ca”, en teatro. 

Por el lado de las Artes 
Audiovisuales, los premia-
dos fueron Miguel Burgos 
por “Unncany” (subcategoría 
Ficción y Cortometraje), Cris-
tian Saldía por “El ruido de los 
trenes” (subcategoría Docu-
mental), y César Valdivia por 
“Libre y raudo como el fuego” 
(subcategoría Video-
clip). 

M i e n t r a s  
que los afor-
tunados en 
Artes Lite-
rarias fue-
ron Pablo 
Rocu por 
“ D e s h a -
cer los pa-
sos” (subca-
tegoría Poesía), 
Maikel Loyola San-
doval por “El planeta de los 
Botones” (subcategoría Narra-
tiva), y Federico Krampack por 
“Planeta Z, Fanzine” (subcate-
goría Ensayo - Crónica). 

Finalmente, las Artes Musi-
cales reconocieron los traba-
jos de Kayros por su álbum 
“Hombre de Piedra” (subcate-
goría Rock/Pop), Cafeína 
Kid por “Neko” (sub-
categoría Electró-
nica), y Edgardo 
“ Yayo” Durán 
como Mejor 
Ejecutante Po-
pular. 

“La gala tuvo 
el lugar que co-
rrespondía en el 
hermoso salón 
Athenas y junto al 
gran equipo de trabajo 
que conformamos junto a 
Germán Estrada, Cristian Pas-

dor de esta nueva categoría. 
Gonzalo del Fierro -gestor 
cultural, productor y artista 
plástico- fue el vencedor con 
674 votos por su obra de pin-
tura a mano alzada.  

“Sólo quiero que todos se-
pan que, independiente de las 
diferencias entre mis colegas 
contendores, lo que más me 
importa y me pone inmensa-

mente feliz es saber 
que hay muchí-

sima gente 
que cree en 

mi como 
persona y 

L o s  
sonidos lo-

cales marca-
ron una fuerte 

presencia duran-
te la ceremonia de 

premiación, partiendo por la 
presentación de la banda Si-
curí, seguida por el gypsy jazz 
de Los Temibles Sandovales. 
El final de la gala fue en gran-
de con la participación de la 
agrupación La Diente de Oro, 
quienes con una mezcla de 
sonidos folclóricos y latino-
americanos, cargados de tea-
tralidad y estridencia, hicie-
ron bailar a los asistentes al 
salón del Hotel HD.

JUANITA PAZ 
SAAVEDRA  

POR la obra de 
danza “Lilith”.

CRISTIAN 
SALDÍA por su 
documental “El 

ruido de los trenes”.  

GONZALO DEL 
FIERRO obtuvo el 

premio Ceres 
Comunidad.  

KAYROS por 
“Hombre de   

Piedra”.

COMPAÑÍA LA 
CONCEPCIÓN por su obra 

“Sinfonía satírica”.
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Directivos del Hospital 
Regional se reúnen con 
académicos de la USS

El director del Hospi-
tal Regional Dr. Guiller-
mo Grant Benavente, 
doctor Sergio Opazo, y otros 
directivos del centro asisten-
cial participaron en una re-
unión en la Universidad San 
Sebastián para abordar lo 
que fue el proceso de “Acre-
ditación en Calidad y Seguri-
dad del Paciente”. 

SERGIO 
CASTRO, 

Sergio Opazo 
y Fernando 

Quiroga.

ÓSCAR ALIAGA, Paulina Mejías, María Elizabeth Salazar y Boris Oportus.

PATRICIA 
MAUREIRA  y 
Constanza 

Carrasco.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

SONIA 
PRIETO 
y Jessica 
Fuentes.

MARCELA 
VÉJAR, 
Gonzalo 
Sanhueza y 
Alejandra Bravo.

Exposición: 
“La nueva 
era dorada”

En el Centro Español de Con-
cepción se presentó la obra de 

Patricia Valenzuela, denomi-
nada “La nueva era dorada”. 
Secuencia temática de cua-
dros inspirados en los movi-
mientos de energía y crea-
ción del universo. 

PATRICIA Valenzuela.

ARMAN SALDES, Arman Saldes V. y Fernando 
Saldes.

FRANCISCO DE AGUSTÍN y Antonio 
Amaya.
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La acción de clasificatorias mundialistas 
volverá recién en agosto. El 31, Chile recibirá 
a Paraguay en el estadio Monumental, mien-
tras que el 5 de septiembre visitará La Paz 
para medirse con Bolivia. La última “doble fe-
cha” tendrá lugar en octubre, y la “Roja” será 

local, el día 5, frente a Ecuador y nuevamente 
en la casa de Colo Colo. El cierre será el 10 de 
ese mes, desplazándose a terreno de un ya 
clasificado Brasil.  

Quedan 12 puntos en juego y, en este mo-
mento, Chile estaría en Rusia.

Los cuatro partidos que le quedan a la “Roja”

 Equipo PTS DIF 

1 BRASIL 33 22 

2 COLOMBIA 24 1 

3 URUGUAY 23 7 

4 CHILE 23 5 

5 ARGENTINA 22 1 

6 ECUADOR 20 3 

7 PERÚ 18 1 

8 PARAGUAY 18 -8 

9 BOLIVIA 10 -20 

10 VENEZUELA 6 -17

TABLA DE POSICIONES

MARCHA CUARTO DESPUÉS DEL 3-1 A VENEZUELA
En Chile, todos somos entrena-

dores. Incluso, viendo un partido 
por televisión, donde no se advier-
ten todos los movimientos y uno se 
deja llevar por lo que dice tal o cual 
comentarista. Después del 3-1 so-
bre Venezuela y trepar al cuarto 
puesto de la tabla, sobre Argentina, 
esta es la visión de la gente del fút-
bol de la zona. Valdivia, Hernán-
dez, Sánchez, Paredes y Vargas, los 
nombres que tocaron. 

 
Fernando Manríquez (UdeC): 

“Me gusta Esteban Paredes porque 
es un centrodelantero que siempre 
está ahí, que se sabe mover en el 
área. Donde va la pelota, sabe ubi-
carse y por eso marca siempre. De 
los 28 años en adelante te pones 
más maduro e inteligente para ju-
gar y eso se nota. Explotas otras 
cosas. Por otro lado, a Vargas  lo veo 
bajo. Tal vez todavía se está adap-
tando a la liga mexicana y cuando 
lo haga llegará mejor”. 

“Valdivia entró y perdimos un 
poco el balón en el mediocampo, 
pero no podemos matarlo por un 
partido. Todos sabemos lo que es 
capaz de hacer. Al medio, quizás 
nos faltó Marcelo Díaz, que a mí me 
gusta más que Pablo Hernández. 
Siento que se nota cuando no está 
porque hace de todo y tiene mucha 
personalidad”. 

“Alexis es extraordinario. Alcan-
zó los 37 goles de Salas, que es un 
ídolo de nuestro fútbol, y quizás 
hasta dónde vaya a llegar. Sánchez 
no tiene techo y ni siquiera cumplió 
los treinta años”. 

 
Leonel Mena (Lota Schwager): 

“Han criticado mucho al ‘Tucu’ Her-
nández, porque igual uno espera 
más de él. Sabemos lo que puede 
dar. Creo que fue subiendo su nivel 
y en el segundo tiempo con Vene-
zuela pidió más la pelota. Lo que 
pasa es que Valdivia no entró bien 
al medio, pero es un jugador distin-
to y uno de los más talentosos que 
hemos tenido en nuestro fútbol. A 
los buenos siempre hay que llamar-
los porque te pueden salvar un par-
tido. No creo que haya que retirar-
lo. Es un tipo distinto que siempre 
provoca un mano a mano”. 

“Eduardo Vargas no ha sido ese 
delantero peligroso que conoce-
mos y que nos ha dado tantas ale-
grías. No tuvo una buena fecha, 
pero es un gallo joven y sabemos 
que nos salva siempre. Recuperará 
pronto su nivel y demostrará que 
por algo también es un goleador 
histórico de la selección. Por otra 
parte, no sé si Paredes sea el ‘9’ para 
los partidos que vienen, pero sí está 
claro que cuando entra marca 
siempre y es un peligro. Lo llaman 
y aporta lo suyo y ese tipo de juga-
dores deben estar, al menos como 
alternativa”. 

“Sánchez estuvo espectacular. Lo 
que hace no lo hace nadie más, lo 
que corre, lo que juega. Alcanzó el 
récord de Marcelo Salas, pero Ale-
xis va a seguir batiendo quizás 
cuántos récords más. Pensar que a 
veces igual se le critica cuando no 
le salen las cosas...” 

 
Patricio Almendra (Naval): “No 

sé si Paredes estará para partidos 

Las dudas y certezas de    
un Chile que sigue arriba
¿Fue la última oportunidad para Valdivia? ¿Cumplió el “Tucu”? ¿Paredes es el 
“9” que buscábamos? ¿Qué pasa con Vargas? Las respuestas son variadas.

todo es hacer goles”. 
“Valdivia era un cambio lógico y 

es raro porque si Vidal hacía un par 
de goles o metíamos el penal, era 
una goleada histórica y nadie ha-
bría dicho que Valdivia entró mal. 
A veces, analizamos mucho solo 
por el resultado. Al lado, Hernández 
fue uno de los cuatro mejores de 
Chile. Le ganó el 95 por ciento de la 
pelotas aéreas a Rondón, que es 
bravo, erró un solo pase en todo el 
partido, fue salida clara y cumplió 
perfectamente su función. Quizás 
no tiene un juego tan llamativo, 
pero te da equilibrio”. 

“Sánchez es un tipo que llega de 
Inglaterra, baja del avión y se mata 
por la selección. Juega igual en el 
barrio, en el colegio o en el Berna-
béu. Cuando se retire, estoy seguro 
que quedará como uno de los más 
grandes de la historia y en esa dis-
cusión estarán también Vidal, Me-
del, Bravo... Esta es la mejor gene-
ración de nuestra historia. Brasil 
es puntero, pero Chile juega mejor. 
Por eso da rabia escuchar que los 
pifian. En el Bayern Munich, Thia-
go, Xabi Alonso y Vidal se dan como 
200 pases entre ellos y la gente en-
tiende que es por algo. A mí me da 
orgullo verlos jugar así y siempre les 
digo a mis jugadores: como rival, no 
me gustaría enfrentarlos. Llegan a 
ser pesados”.

ANFP COMUNICACIONES / CARLOS PARRA ZAGAL

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

que se presenten con otro ritmo, 
pero en el Monumental tenemos 
que aprovecharlo. Vargas, en cam-
bio, fue muy criticado y creo que 
hay cosas que la gente no ve. Él es 
un goleador, que con la entrada de 

Paredes pone toda su disposición 
para jugar de extremo y con Vene-
zuela lo vi tres veces cerrando atrás, 
casi como lateral derecho, al lado 
de Bravo. Se sacrifica mucho, toca 
bien la pelota, se mueve bien y no 



Deportes

Diario Concepción Jueves 30 de marzo de 2017 15

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida y amada madre, suegra, abuelita y 
bisabuelita, Sra. 
 

VIOLETA GUZMAN HUENCHUL 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia San Jose (Lincoyan 649, Concep-
ción), y su funeral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
La Familia 
 
Concepción, 30 de marzo de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VOLANTE DE LA UDEC RECIBIÓ OTRA FECHA PROVISORIA DE CASTIGO

Luna se perderá también  
el duelo con la U. de Chile
En la UdeC sienten que al mediocampista ya se le está castigando sin haber 
confirmado la falta, mientras que desde el Tribunal de Disciplina explican que 
el nuevo plazo es por una diligencia solicitada por el propio club.

Nada de fáciles han sido las últi-
mas tres semanas para el volante 
argentino de la Universidad de Con-
cepción, Jorge Luna. El entrevero 
con el defensor de San Luis, Daniel 
Vicencio, en el duelo jugado 10 de 
marzo, ha mantenido hasta el día 
de hoy y por varios más al medio-
campista en la incertidumbre de 
no saber cuándo volverá a jugar. 

En el mencionado duelo, Luna 
fue expulsado por un supuesto es-
cupitajo al jugador canario, algo 
que ninguna imagen confirma, 
pero que el primer asistente de 
aquel encuentro, Claudio Urrutia, 
afirma haber visto. 

Al no poder confirmarlo inme-
diatamente, el Tribunal de Discipli-
na de la Anfp le dio una fecha de 
castigo provisoria a Luna, sanción 
que lo hizo estar ausente en el pa-
sado duelo con Everton. Luego, el 
organismo pospuso la determina-
ción amparados en la fecha Fifa por 
las clasificatorias sudamericanas. 

En la sesión del martes, el caso 
nuevamente fue postergado, y Jor-
ge Luna recibió una otra fecha de 
castigo provisoria -la segunda- que 
le impedirá estar en el duelo de este 
sábado ante la Universidad de Chi-
le en el Ester Roa Rebolledo. 

“No comprendo esto. Nosotros 
vimos el video diez mil veces y no 
hay un escupo. Me imagino que por 
eso están dudando. Si estuviera el 
escupo, Jorge Luna ya tendría las 
seis fechas de suspensión, es así de 
claro, como lo han hecho con va-
rios”, comentó respecto a la situa-
ción, el técnico Francisco Bozán. 

Al cuerpo técnico también los 
tiene intranquilos la incertidum-
bre respecto a la situación del juga-
dor. “Nosotros necesitamos saber 
cuáles (cuántas) son las fechas que 
le van a dar, por qué va a ser el cas-
tigo. Me imagino que la próxima 
semana no van a decir que fue por 
insulto y que era una fecha, por-
que ya tenemos dos fuera”, argu-
mentó Bozán. 

“Al jugador se le está castigando, 
no es una interpretación. Él ya tie-
ne un castigo de dos fechas, es lo 
tangible, pero siento que el castigo 
mayor que se le hace es la incerti-
dumbre, no saber qué va a pasar, 
cuántas fechas va a tener y para 
cuándo podemos contar con Jorge 
Luna como una alternativa para 
conformar el once”, precisó Bozán. 

Eso sí, en el Tribunal de discipli-
na de la Anfp, justificaron la nueva 
fecha a Jorge Luna en un requeri-

miento solicitado por la propia Uni-
versidad de Concepción, de solici-
tarle la declaración al primer asis-
tente del juego, Claudio Urrutia, 
quien aparece en el informe del ár-
bitro Franco Arrué como quien 
acusa el supuesto escupitajo de 
Luna a Vicencio. 

“El club pidió una diligencia pro-

batoria que es citar al árbitro asis-
tente que informó el escupo. El tri-
bunal accedió, pero con la condi-
ción de darle al jugador una fecha 
provisoria adicional”, explicó el se-
cretario de la primera sala del orga-
nismo, Alejandro Musa. 

El funcionario señaló también 
respecto a la determinación que “el 

eventual castigo por un escupo co-
mienza en seis partidos. Entonces, 
como había alguna duda, el tribu-
nal la semana pasada lo que hizo 
fue hacer audiencias probatorias 
citando a algunos jugadores que 
estaban cerca de la acción”. 

De todas maneras, en el tribunal 
están conscientes de que la situa-

ISIDORO VALENZUELA M.

EN EL DUELO ante San Luis el pasado 10 de marzo Jorge Luna (izquierda) fue expulsado por un supuesto escupitajo al defensa rival Daniel Vicencio.

Daniel Kuschel Díaz 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl

ción se ha extendido más de la 
cuenta. “Se ha dilatado más allá de 
lo normal, sí, pero no de forma in-
correcta. Es entendible por el tipo 
de caso”, indicó Musa.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida y amada esposa, madre, suegra, 
abuelita, bisabuelita, hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

NUBIA MEDINA SILVA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de un oficio a las 13:00 Hrs. en la Iglesia Evangélica 
Pentecostal (Valencia 3391, con Las Palmas, Hualpén), saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parque del Sendero (Penco). 
 
Su esposo Galiro Silva Fuentealba y Familia 
 
Hualpén, 30 de marzo de 2017.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Sólo Más Salud 
• Av. B. O’Higgins 2334 local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

9/19 6/23
LOS ÁNGELES

9/29
SANTIAGO

6/21
CHILLÁN7/25

RANCAGUA

8/25
TALCA

6/21
ANGOL

4/19
TEMUCO

6/16
P. MONTT

9/19
VIERNES

8/17
SÁBADO

9/16
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Artemio
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